

# EL MALLORQUIN.

## DIARIO DE PALMA.

### PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA . . . . . Librería de D. F. Guasp, calle d'en Morey, 40.  
 MAHON . . . . . D. Matias Mascaró.  
 BIZA . . . . . D. Joaquin Cirer y Miramont.

Sale todos los dias.

### MANANA.

Sale el sol á 6 h. 24 ms. . . . . y se pone á 5 h. 4 ms.  
 Sale la luna á 2 h. 44 ms. de la tarde . . . y se pone á 0 h. 0 ms. de la noche.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 44 ms.

### PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes . . . . . 10 rs. vd.  
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte . . . 12 id.  
 En los demas puntos del reino, por id. id. . . . . 14 id.  
 Cada número suelto . . . . . 1 id.

## Seccion agrícola.

### ORUCAS.

La plaga mas destructora, entre las muchas que por nuestra desgracia ataca á los árboles, hortalizas y sembrados, es sin duda alguna la de las orugas, que á su tiempo se convierten en mariposas. Nadie ignora que tanto estas, cuanto la mayor parte de los insectos, pasan por cuatro estados: 1º el de huevo; 2º el de larva, que recibe los nombres de oruga y de gusano; 3º el de crisálida ó ninfa, que forma un zurrón ó capullo; y cuarto, finalmente, el de mariposa, que es el insecto capaz de reproducirse.

Al que se ha acostumbrado á observar la marcha grandiosa de la naturaleza y el orden sucesivo de la vida de los seres, no le causa mayor admiracion que otros fenómenos, la trasformacion de los insectos, si bien es de notar en ellos que por una especie de escepcion, el último estado que corresponde con la vejez, es el de la hermosura, el movimiento y la lozanía; en la mariposa se tocan la perfeccion y la muerte.

Las orugas son muy industriosas para asegurarse el crecimiento y propagacion y su voracidad no perdona plantas, ropas, ni muebles. Por lo mismo es indispensable tener noticia de ellas y de sus costumbres para poderlas extinguir oportunamente, impidiendo que se multipliquen y propaguen.

Toda oruga, de cualquier género que sea, que las hay muy numerosas, tiene la cabeza escamosa con dos mandíbulas ó molederas muy fuertes y un canal que se llama *hiladera*; el cuerpo cilíndrico por lo general y compuesto de doce divisiones ó anillos, seis patas escamosas pegadas á los primeros anillos que son los rudimentos de las seis que ha de tener el insecto perfecto ó mariposa, con otras patas membranosas, colocadas desde el último anillo en adelante en vario número (de dos á diez); un orificio en la parte inferior y posterior y por último diez y ocho agujeritos á los lados de los anillos para que entre y salga el aire necesario á su respiracion. Carece de ojos. A veces tienen pelos ganchosos que le sirven para asirse á las hojas y como estos pelos se pegan á las manos de los que las tocan y causen por la picadura de su contacto cierta irritacion, se las suele llamar venenosas. Pero en verdad que son inocentes y no ocasionan al hombre daño ninguno directo, que pueda justificar el horror con que las mira el vulgo.

Algunas, para pasar de un punto á otro mueven los anillos de su cuerpo levantando la parte media de él como si fueran midiendo el terreno, por lo que se les designa con el nombre de *medidoras* ó *geómetras* en el lenguaje de los naturalistas. Estas no tienen mas que diez patas. Toda oruga nace, segun indicamos, de un huevo depositado por una mariposa.

Y es de admirar el tino providencial con que la naturaleza lleva adelante la armonía de los seres (con ménos gusto á veces del labrador que del naturalista), en que no solamente deja la mariposa los huevos en punto donde ha de encontrar alimentos, la siempre voraz larva ú oruga, sino en que la salida de esta se verifica

precisamente cuando puede cebarse, ya en las hojas, ya en las flores, ya en los tallos de las plantas.

Unas viven en grupos ó sociedades, y otras aisladas, siempre ocultas en los troncos, ropas, etc., y otras andan al descubierto y vagarosas. Muchas despiden por la hiladura un líquido mucoso, que con el contacto del aire se endurece y se llama *seda*. De él se sirven como de cuerdas para amarrarse y defenderse, pero el hombre se le arrebató convirtiéndolo en propia utilidad, como sucede en las diferentes larvas que se conocen con el nombre de *gusanos de seda*. Algunas de ellas no hilan, esto es, no arrojan el líquido sedoso, sino al paso del segundo estado al tercero, ó sea en su trasformacion en crisálida.

Como sea rápido el crecimiento de las larvas ú orugas, cambian de piel diferentes veces, tres ó cuatro algunas, cinco y hasta nueve otras, aunque pocas. Estos cambios se llaman mudas, y en el gusano de seda, dormidas. En estas mudas hace un esfuerzo la naturaleza, y las orugas sufren una verdadera enfermedad, mas sensibles entonces á las causas de destruccion. Son muchas las que mueren por efecto de una tronada, de un viento fuerte, una lluvia fria, etc.

El tiempo que emplean las orugas en atravesar su período de vida hasta la trasformacion inmediata, es diverso, segun los géneros, y aun las especies y variedades, si bien constante en cada una de ellas y sujeto á las influencias del calor de la atmósfera. Unas gastan quince dias, otras meses, y algunas hasta años. Cuando van á salir de él, dejan la comida, buscan un lugar retirado en que se esconden y defienden con sus filamentos sedosos, de los ataques de sus enemigos. Algunas enrollan hojas de árboles y se meten dentro, otras se pegan á los troncos y paredes; generalmente se cubren con un capullo mas ó ménos compacto, en que quedan encerradas y aisladas, las que producen mariposas nocturnas, que suelen pasar su estado de crisálida en tierra.

Tampoco es uniforme, sino en cada especie ó variedad, el tiempo que pasan en este estado de crisálida, ni el de la vida del insecto perfecto ó mariposa, que finalmente sale á luz. Suelen ser de corto vivir las mariposas; las hay que ni comen, pues no tienen mas que un simulacro de boca; júntanse los dos sexos en pocos dias, y á veces en pocas horas; mueren luego los machos, y no tardan las hembras en seguirlos despues que ponen sus huevos.

Apenas hay planta que no mantenga una oruga, aunque algunas de estas viven en varias plantas indistintamente, sin que la acritud de muchas de ellas, ni las puas de las ortigas, ni la dureza del tronco de los olmos, ni la acuosidad de las ciruelas estén á cubierto de sus estragos.

Pero aunque todas las orugas dañan y destruyen vegetales, únicamente importa conocer las costumbres de aquellas que se dirigen á las plantas, por cuya prosperidad se afana y desvela el labrador.

La mas notable es la oruga comun, que los naturalistas llaman *bombux neustria*, conocida tambien por oruga de *librea*; á causa de unas fajas longitudinales rojas con manchas laterales blancas, que sobresalen en su cuerpo negruzco. Tiene pelos rojizos que irritan por su contacto el cútis

del hombre; su longitud es de una pulgada, vive en varios árboles como el olmo, espinos y otros, y siempre da la preferencia á los frutales, como manzanos, ciruelos, etc. Llámase comun, porque en efecto es la mas abundante de todas, señaladamente en los alrededores de las poblaciones, en donde despoja á los árboles de sus hojas, impidiendo que tengan fruto en dos años y que se desarrollen y estiendan, pues que la hoja en los vegetales es tan necesaria para su crecimiento como las raices.

En el otoño hilan estas orugas unas especies de telas de araña, para formar zurrónes ó capullos, en que se esconden á fin de pasar en comunidad, á veces en número de ciento, su estado de crisálida hasta trasformarse á pocos dias en mariposas de color anteado con unas líneas rojas angulosas, dos en las alas superiores y una sola en la inferior, con los cuernos ramosos y el cuerpo muy peludo.

No es raro ver á estas orugas tener dos generaciones en un verano.

A las orugas se les hace guerra en cada uno de los cuatro estados porque pasan, y que ya hemos mencionado al principio. Así, lo que vamos á decir de la oruga comun, puede entenderse con corta diferencia, respecto á todas las demas.

Los huevos de sus mariposas se depositan pegados á las ramas en forma de brazaletes de abalorio, y á veces en el tronco de los árboles, formando placas glutinosas de mas de una pulgada de diámetro, de color negruzco. El modo seguro de esterminar estos huevos, consiste en cortar en el invierno las ramas á que están adheridos y quemarlas. Esta operacion se llama *desorugar* y ciertamente que por ley de buen gobierno deberia obligarse á todo dueño de huertas y arbolados á desorugar durante la estacion de los frios, pues de poco sirve que lo haga alguno que otro labrador cuidadoso, si en las posesiones inmediatas no se tiene igual precaucion. Para eso se usa una podadera ó unas tijeras grandes sobre mango muy largo. La operacion ha de ejecutarse ántes que broten los árboles y los olmos echen flor.

Quando, á pesar de esta operacion, salen orugas comunes en la primavera, se las matará ó ahuyentará por los métodos siguientes: Quemándolas con teas, untándolas con brea disuelta en aguarrás ó esencia de trementina, rociando con agua de cal, ó bien con ácido sulfúrico ó sea aceite bitriolo, mezclado con agua, los puntos del tronco en que se hallaron los huevos, y quemando al pié del árbol estiércol de caballo ó azufre. Para que no suban á un árbol las orugas se untará una faja de su tronco con liga ó betun, todo alrededor, procurando verlo con frecuencia, á fin de que las que se pegan no sirvan de puente á las otras.

Las hormigas se comen las orugas, por lo cual algunos labradores las traen en saquillos, que dejan sobre el árbol atacado, poniéndole liga en el tronco para que aquellas no puedan bajar y escaparse.

Una lluvia fria en la primavera; un tiro de escopeta disparada al pié del árbol cuando están en tiempo de sus mudas, basta para matarlas á todas. A veces son tan abundantes, que devorando todas las hojas, ántes de la época de su trasformacion en crisálidas, se mueren de hambre

sin que quede una para la reproduccion del año siguiente.

Nunca se pierda de vista que el medio mas seguro de facilitar el desarrollo de las plantas es destruir las orugas. La vejecion es tan ruin y raquítica en Madrid, porque hay mucho descuido en este punto, siendo esta la razon de verse en los paseos y alrededores tantos árboles con las estremidades peladas, y únicamente retoñados con ruindad por junto al tronco y ramas, lo que no es de extrañar á causa de que los brotes y hojas del año anterior fueron destrozados por aquellos enemigos. Y como las hojas son el verdadero pulmon y estómago de los vegetales, viven sin ellas enfermizos, no crecen como debieran y están espuestos á que la humedad detenida en sus grietas corrompa demasiado los huecos que en los troncos se observan.

Las crisálidas, cuyo estado es muy pasajero hasta dar salida á las mariposas, se destruyen aplastándolas ó cortando las ramas de los árboles á que se hallan adheridas.

Las mariposas diurnas son difíciles de extinguir; mayor facilidad prestan las nocturnas, que son las mas perjudiciales. Al efecto se encienden hogueras de trecho en trecho desde el anochecer, colocando el combustible sobre mesas cubiertas de tierra ó ceniza, que se trasladan de un punto á otro. Las mariposas acuden á la luz y se abrasan, consiguiéndose con un poco de perseverancia, si no extinguirlas completamente, disminuirlas de un modo muy perceptible.

Otra oruga muy abundante es la que produce la mariposa nocturna, que pertenece al mismo género que la anterior, y se llama *crisorrea*. Esta mariposa es blanca, de cuerpo peludo, y tiene al extremo posterior unos pelos dorados, que se arranca para ocultar con ellos los huevos y defenderlos de las causas de destruccion, por manera que así envueltos y pegados á los troncos de los árboles, se parecen á pedazos de yesca. La oruga que sale de ellos á la primavera, es negruzca con pelo rojo dorado y dos filas de manchas blanquecinas en el lomo, y algunas sueltas rojizas en la estremidad posterior, en mayo ya está devorando el árbol que acomete. Vive en los olmos y árboles frutales. No es raro ver que tenga dos generaciones en un verano.

La oruga *zic zag* es la larva de la mariposa *bombux despar*, así llamada por los naturalistas, á causa de que el macho y la hembra de esta mariposa son desemejantes. Los machos son grises, con manchas ferrugíneas, parecidas al número arábigo 9, y las hembras tienen las alas blancas con puntos negros.

Su larva de oruga, es negruzca y tiene manojos de pelos sobre unos tubérculos ferrugíneos en la mitad posterior y azulados cerca de la cabeza. Vive en los árboles frutales y en los olivos. Los huevos de la mariposa están envueltos, como los de la *crisorrea*, en pelos rojos que tiene la hembra en la punta del vientre y se arranca para cubrirles. Tambien se parecen á la yesca.

En los sauces y en los álamos vive otra oruga que los destruye enteramente; es velluda y oscura, con tubérculos ferrugíneos y con una fila de manchas anulares en el lomo, blancas ó amarillentas. Nace de los huevos que, en forma de rosetas y cubiertos por un barniz blanco, bien fácil de ha-

llar por esta circunstancia, deposita una mariposa nocturna de un blanco de raso que llaman los naturalistas *bombyx salicis*.

Otras orugas hay procedentes de mariposas del mismo género, pero menos nocivas, que como todas estas pueden extinguirse por los medios indicados para la comun.

Pero hay una oruga temible, llamada generalmente *polilla de los árboles*, que es lisa, de color rojizo, con la cabeza negra y mandíbulas muy fuertes; la cual se alimenta de la madera de los troncos de los olmos, encinas, álamos y sauces. Nace de los huevos de una mariposa gruesa, con las alas grises, manchadas de puntos negros y líneas del mismo color, de dos pulgadas de ancho, tendidas las alas.

Esta mariposa deposita en el verano sus huevos en la corteza de los árboles, que horada con un fuerte taladro; allí se convierten los huevos en larvas u orugas en el verano mismo, y principian á comer la corteza introduciéndose dentro de la madera, como la polilla de los muebles viejos de las casas. Pasan el invierno en su misma forma de larva, viviendo á espensas del tronco que destruyen, y se cambian al año siguiente en crisálida ó ninfa, sin abandonar el tronco, formando capullos flojos de seda mezclados con cerrin. A los cuarenta días de haberse encerrado en este capullo sale la mariposa, insecto perfecto, y se pone en el tronco de los árboles en donde se verifica la misión de los sexos y la deposición de los huevos. Esta polilla pertenece al género que los naturalistas llaman *coscus*, especie *lig ni perda* ó taladrante.

Dos solas de sus orugas bastan á destruir un tronco de cinco pulgadas de diámetro. Se conoce que un árbol tiene polilla, en que por las hendiduras de la corteza aparece un serrín pulverulento, arrojado por la oruga.

Al mismo género pertenece otra no tan nociva, ni tan abundante, que es la *polilla del castaño de Indias*, ó *coscus descule*, así dicha, porque vive mas principalmente en este árbol, aunque tambien destruye los troncos del aliso, del álamo, del arce, del fresno, y de otros cuando están nuevos, colocándose en su médula; por eso es terrible en los plantales ó almacigas. Esta oruga busca los árboles tiernos; la anterior ataca indistintamente y roe los viejos y los nuevos.

Estas dos especies tan nocivas, no pueden ser perseguidas en otro estado mas que en el de mariposa ó insecto perfecto, que es cuando únicamente se dejan ver en los meses de junio, julio y agosto. La mariposa del castaño de Indias, es fácil de distinguir por ser blanca, gruesa, de mas de pulgada y media de largo y con puntos negros; pero la mariposa de la verdadera polilla, aunque tiene cerca de dos pulgadas de largo, se confunde con la corteza de los árboles, porque es gris jaspeada de blanco. No vuelan mas que de noche, durante el día, están como atolondradas y sin movimiento, pegadas á los troncos de los árboles.

Ademas de estas orugas que atacan con preferencia el arbolado, hay otras que se dedican á las plantas herbáceas, como la col y toda clase de hortaliza; tal es una oruga amarillenta con puntos negros, procedente de los huevos de una mariposa que vuela de día, blanca con una mancha negra en la parte anterior de las alas, y que dura todo el verano. Para destruirla se rociarán las plantas con agua de tabaco, hollín, cáñamo, ceniza y aun el polvo de los caminos.

Otra oruga mas chica, verde, con una línea amarilla en el lomo, sale de los huevos de una mariposa diurna, blanca, verdosa, mas chica tambien que la anterior, con un punto negro en las alas.

Otra oruga hay lívida con líneas cortas á lo largo del lomo, y una raya lateral amarilla ó rojiza, y procede de los huevos de una mariposa gris negruzca. Finalmente, hay otra tambien lívida, súcia mas gruesa que la anterior, nacida de una mariposa, cuyas alas superiores son oscuras, y las inferiores amarillas, circunvaladas

por una lista negra.

Pero la mas terrible de las orugas de las huertas, procede de una mariposa diurna, blanca, grande, que es la *peris cartegi*, con las costillas de las alas negras y salientes que tiene el lomo rojo y los costados grises, y algunos pelos finos. Linneo la llamó peste de las huertas, porque en la primavera destruye los brotes hasta de los árboles y arbustos.

Con el nombre de polillas de la ropa se conocen otras larvas u orugas, que comiendo los hilos de las telas las horadan ó apolillan lo mismo que á las pieles. Estas larvas aman la quietud y la oscuridad; así, el medio de impedir los estragos, es sacudir las ropas y las pieles y ponerlas al sol y al aire. Los aromas las alejan: pero mas seguro medio es hacerlas sufrir un calor fuerte por largo tiempo, para lo cual se ha inventado un instrumento parecido á un alambique, en donde se ponen las pieles, ropas, paquetes de yerbas y otros objetos de historia natural, que se trata de preservar de la polilla.

Por no hacer demasiado difuso este artículo, hemos dejado de entrar en algunas minuciosidades de interes secundario. Las principales especies de orugas, las que necesita conocer el agricultor, son las que quedan indicadas. Los mejores medios de hacerles guerra, son tambien los que hemos espuesto siguiendo el orden de sus cuatro estados de huevos, de oruga, de crisálida y de mariposa.

Todo propietario que acosado por animales tan destructores, reconozca la necesidad de preservarse de sus estragos, puede estar seguro de conseguirlo, si se aplica con algun tino y constancia á hacer uso de las buenas prácticas que recomendamos, y que aconsejadas por la razon, llevan ya el sello y la confirmacion de una esperiencia ilustrada.

(Fénix).—Joaquin Perez Comoto.

## Seccion comercial.

Barcelona 17 de octubre.

Escasa variacion ofrece el movimiento general de nuestro mercado en la presente semana comparado con el que tuvimos en la anterior. Ya hemos dicho varias veces que el consumo se surte lentamente, no comprando sino lo mas necesario y aun solicitando continuamente concesiones que en manera alguna pueden otorgar los detentores, sobre todo de los coloniales, sin esponerse á un quebranto seguro, pues los precios establecidos no guardan relacion alguna con los que rigen en los puntos de produccion. Así es que la calma es completa, y la especulacion nula, en vista de los altos precios á que resultan ciertos frutos puestos en la plaza, siendo lo mas sensible que de ninguna del interior ni estrangera nos llegan noticias que induzcan á esperar próximamente la mas mínima reaccion favorable.

Los algodones, aguardientes de caña y los vinos son los únicos artículos que han reclamado alguna atencion, presentándose todos ellos algo animados, con precios firmes y señaladas apariencias de subida.

En cuanto á los cereales, poca cosa ha ocurrido, siendo varias las causas que conspiran de consuno para el descenso en los precios. La buena recoleccion por punto general en España; lo abundante de las mismas en los principales centros productores del estrangero; la prórroga hasta fin de junio del año próximo de la importacion de cereales en la Península; la baja que se ha pronunciado en los mercados extranjeros; y finalmente, las lluvias que en diferentes puntos de la Península, han dispuesto la tierra para una siembra precoz, no ignorándose por nadie que el alza ó baja depende en mucho del temporal que sobreviene en la otoñada, todo esto hace concebir una declinacion segura en los precios de los granos.

**Azúcares.**—Escasas las clases superiores, pero abundantísimas las regulares é inferiores y relegadas en su consecuencia al olvido. La especulacion, lo mismo en este artículo que en los demas de Ultramar, es completamente nula tiempo hace y el consumo, apesar de la sensible reduccion que han tenido los precios, se surte lentamente y tan solo de partidas insignificantes para atender, como quien dice sus compromisos diarios.—En el mismo sentido nos llegan hoy las revistas de los mercados extranjeros, anunciando ademas baja en algunos de ellos.—En cambio el de la Habana del 25 de setiembre último, seguia en la misma situacion inactiva que tenemos avisada, debido á la firmeza de los tenedores que, á consecuencia de las últi-

mas noticias favorables que habian recibido, dicen, se encuentran mas animados para esperar con paciencia que mejore el movimiento. Se habian pasado algunas ventas para España en clases especiales, á los precios de 46 1/2 á 47 reales por tipo núm. 18/19: no faltaban ofertas de 41 1/4 á 44 1/2 rs. por núm. 12, pero los detentores no querian ceder á este limite. Las existencias ascendian á 498,000 cajas en dicha plaza y á 30,000 y 2000 bocoyes en la de Matanzas. Los moscavados nominales de 40 á 45 rs. segun calidad. Melasas terré 9 á 9 1/2 rs. por barril en los puertos de la costa.—Cambio sobre Lóndres 10 3/4 á 11 por 100 prima; Paris 1/2 á 1 por 100 descuento. Nueva-York 4 por id. á la par.

No atinamos de donde pueden haber partido las noticias favorables sobre las que parece apoyarse el comercio de nuestras Antillas para sostenerse en sus pretensiones, pues si volviésemos á leer las circulares, periódicos y cartas particulares que nos han llegado de dos meses á esta parte de todas las principales plazas de Europa, no hallaríamos siquiera una en todo este período de tiempo que señalara un dia de bonanza para este dulce, del cual estamos surtidos en todo el continente. Ademas, es tan notable la desproporcion que existe entre los precios que acusan de la Habana y los que cotizamos en esta que bien pudiéramos devolverles grandes facturas que nos han mandado hasta aquí, en la confianza de que nuestro comercio habia de ganar mucho en la expedicion.

De todos modos bien podrá suceder que, siguiendo los tenedores cubanos en la firmeza que menciona la carta que hemos extractado, lleguen á la nueva zafra sin haber podido dar salida á las pocas existencias que les quedan y que acumuladas estas á la produccion que se les prepara inicien forzosamente entónces una perturbacion general en los precios del artículo, pues no es en manera alguna probable que el actual consumo europeo, surtiéndose en lo sucesivo como hasta aquí, esto es, solo para las necesidades mas precisas, haya absorbido las que hay en los depósitos y almacenes del continente cuando estén por llegar los de la zafra en pie.

**Algodones.**—Sin embargo de observarse alguna calma en estos dos últimos dias, á consecuencia de estar un tanto provistos los compradores, el movimiento que ha habido esta semana difiere muy poco del que señalamos en nuestra anterior Revista. Las ventas han sido pues, bastante regulares, lo mismo para el consumo que por especulacion; á precios firmes; pidiéndose por clases de Nueva-Orleans, al contado, 24 pesos sencillos—rs. 358,40—diciéndose haberse colocado ya alguna partida, no notable, á este limite, y de 23 3/8 pesos—rs. 349,07—las de Charleston, por quintal, tambien al contado. La opinion general, fundada en que no son crecidas las existencias y en las siguientes noticias de los Estados-Unidos, está en que estos precios han de obtener nuevo favor próximamente.

Dicen de Nueva York el 30 de setiembre:

«La crisis financiera, cuyos efectos se agravan de dia en dia, empieza á hacer vacilar los precios de los algodones, pues los fabricantes que han aumentado sus existencias por no tener aceptación sus productos en vista de la escasez de metálico, han dejado de comprar primera materia y reducido mucho la fabricacion, habiéndolos que han cerrado por completo sus establecimientos. La demanda en su consecuencia es nula por este lado, y la esportacion, ante la imposibilidad de poder operar, se presenta sumamente reservada. En esta situacion, los detentores han empezado á despedir por su cuenta á los mercados extranjeros, particularmente al de Liverpool y el del Havre, pero les falta asimismo este recurso por negarse las casas extranjeras á hacerles anticipos de dinero por el algodón que navega para Europa, á tiempo que han dado instrucciones muy severas á sus agentes en el Norte, lo mismo que en el Sur, de no contratar absolutamente nada hasta que esté completamente conjurada la crisis actual. De ahí resulta que el artículo se encuentra en la actualidad enteramente á la merced de los manufactureros ingleses, los cuales han pasado por otra parte multitud de órdenes libres al Sur; pero la dificultad de los libramientos entorpece esa clase de negociaciones y buscan ademas los comisionados aprovecharse del desorden del *money-market* para producir una baja y poder comprar durante te ella con mas ventaja.

En tal estado no les queda á los plantadores otra alternativa, á la llegada de sus productos en los puertos que almacenarlos y guardarlos hasta que mejore la situacion financiera ó que se nos mande dinero de Europa para pagarlos. Por otra parte, sea de ello lo que fuere, las expediciones van á verse momentáneamente interrumpidas, lo que no podrá ménos que influir sensiblemente en el mercado de Liverpool, donde ya no son muchas las existencias.

En los mercados del Sur, segun las últimas cartas por la mala, se hacian algunas operaciones por cuenta de casas inglesas á precios elevados, pero las noticias que nos acaba de transmitir el telégrafo, anuncian que los progresos de la crisis y la dificultad de las negociaciones habian paralizado el movimiento en todas partes.

Respecto de la cosecha, siguen las quejas, sobre todo en Georgia y el Alabama; las cápsulas se caen ántes de llegar á madurar, al paso que sufre ya la planta por otras diferentes causas; se espera generalmente que, en estos Estados, la produccion no podrá exceder la del año pasado. Del Sur y del Sur-Oeste son mas satisfactorios los avisos.»

**Aguardientes de caña.**—Su movimiento ha mejorado, lo mismo que los precios, en estos últimos dias, sin que á punto fijo se nos alcance la verdadera causa de ello, pues aun cuando las existencias no escedan de unas 800 pipas y las entradas de espíritus extranjeros hayan cesado algun tanto, sus provisiones nada dejan que de-sear. Sea lo que fuere, podemos consignar haberse realizado en la presente semana unas 250 pipas de 49 á 21<sup>o</sup>, á los precios bien sostenidos, de 59 á 60 duros pipa.—Los de uva están postergados y sus precios en descenso.—Tal vez en nuestra próxima podamos dar cuenta exacta de la anomalia que aparece en la situacion respectiva de estos licores.

**Cafés.**—Abatidos, esto es, sin ventas y precios muy flojos, apesar de adelantár la estacion de su mayor consumo.

**Cacaos.**—Tampoco ocurre particularidad alguna en este precioso fruto, el cual sigue en todo la misma suerte de los demas coloniales.

**Cochinilla.**—Escasa, haciéndose algunas ventas á 17 rs. la libra. Están próximos á llegar los productos de la nueva cosecha.

**Cebada.**—Muy escasa, vendiéndose en almacén á 35 rs. la cuartera. Si llegara algun cargamento no creemos obtuviésemos mas de 30 á 31 rs.

**Harina.**—Las ventas limitadas, las existencias crecidas, y los precios sin variacion sensible desde nuestra anterior, siguiendo los barriles de Norte-América de 6 3/4 á 7 1/2 duros uno; marcas «Minot», de 68 á 82 rs. quintal, segun clase, y marcas «Co. S.», de 62 á 68 rs.

**Habones.**—Se han colocado dos pequeñas partidas de Alejandria, una á 45 1/2 rs. y otra á 46 rs. la cuartera. Los tenedores, sin embargo de ser bastante regulares las existencias, no manifiestan deseos de reducir estos limites, por ser elevados actualmente los que rigen en el punto productor.

**Maiz.**—Las existencias regulares, habiéndose realizado algunas partidas procedentes de Galatz, á 40 1/2, 41 y 42 rs. la cuartera, segun clase.

**Trigos.**—Pocas ventas, las existencias crecidas y precios sin variacion apreciable desde la semana pasada. Se han pasado los blancos de Norte-América á 80 rs., y los rubios de 68 á 72 rs.; los blancos de Toscana de 78 á 80 rs., y los rubios de 66 á 70 rs.; Marianópolis, nuevos de 66 á 68 rs., y los viejos de 60 á 64 rs.; Irka, de 58 á 59 rs.; de Taganrok, de 68 á 72 rs.; mezcilla de Scalanova, á 62 rs. la cuartera.

**Vinos.**—Animados, y precios firmes y de subida. La recoleccion de este Principado ha concluido, habiendo sido, lo mismo en cantidad que en calidad, unos puntos con otros, con poca diferencia igual á la del año pasado, segun las correspondencias que hemos recibido. No faltan demandas para Francia, pagándose á 63 duros pipa, incluso el casco, pero sin refuerzo, y unas 4,250 pipas para el Rio de la Plata se han hecho á 60 duros una.

(D. de Barcelona).—Juan Sala.

## Noticias estrangeras.

Paris 15 de octubre.

De la *Presse d'Orient* del 5 de octubre, recibida por la via de Trieste, el *Mensajero del mediodia* extracta lo siguiente:

«Las noticias políticas carecen de importancia.

La *Presse d'Orient* anuncia que ha producido buen efecto la nueva lectura del hattí humayum que se ha hecho en Brussa á consecuencia de los actos de intolerancia de que ya se tiene noticia.

Segun el propio diario, el gobierno ruso hace construir una fortaleza de primer orden en el monte Mitridates, cerca de Kertch, para defender el paso del mar Negro al mar de Azoff.

En Persia continúa reinando la tranquilidad. El Shah ha destituido al serdar; se acusaba á este de haber administrado mal el ejército y de haber espuesto por descuido suyo los soldados á duras privaciones.»

Idem 16.

«Lemos en la *Gaceta del Mediodia*:

«Recibimos de Alejandria (Egipto) una larga é interesante carta, fechada el 6, de la que extraemos los párrafos siguientes:

Próximamente se establecerá en el Cairo una sucursal del Banco de Alejandria. Se anuncia tambien la creacion en Egipto de nuevas casas de Banco y de comercio. ¡Ojalá que estos medios de circulacion y de crédito contribuyan á mejorar los mercados!

Se habla mucho del regreso de Nubar-Pay, que habia sido enviado en mision secreta á Paris. Dicese que el gobierno frances ha aconsejado al virey en interés

suyo, que modere sus gastos y aligere las cargas del país. Con una renta de cien millones de francos, mejor administrada, el Egipto debería ser uno de los países más prósperos del mundo; convendría pues que la mayor parte de esta renta no fuese absorbida por el lujo improductivo de palacio, con gran perjuicio del comercio y de los empleados; del primero por el malestar que sufre y que no se disipa, y de los demás porque esperan en vano sus pagas atrasadas.

Entre las fastuosas prodigalidades que nacen de la generosidad y buen corazón de Said-Bajá, sin que por esto aprovechen mas al país, pueden citarse algunos rasgos de munificencia tales como el siguiente: S. A. acaba de dar á las escuelas cristianas un local magnífico en Choubra, evaluado en 400,000 francos. Al menos en esta ocasión el pueblo recogerá, con la educación que reciba y los buenos ejemplos, el fruto de estas larguezas de príncipe.

El virrey ha pasado algunos días en el Cairo, y después se dirigió á Suez, desde donde regresará á Alejandría. Se le espera de un día á otro en esta ciudad.

El conde Orloff que visita en este momento el Egipto ha querido también ver la ciudad y comarca de Suez, célebres por tantos recuerdos de la era de los Faraones y hacia las que se dirige en el día toda la atención del mundo civilizado. El virrey ha encargado á su secretario particular, antiguo preceptor suyo, M. Koenig-Bey, que haga que el noble viajero lo visite todo. S. A. ha puesto un buque de vapor y un tren espreso del ferrocarril á disposición del diplomático ruso.

Se dice que el príncipe Napoleon no tardará en venir á Egipto. Se espera también á M. Thiers y M. Alejandro Dumas, y hasta se pretende que estos dos escritores se han anunciado por medio de cartas particulares.

En el periódico la Patria leemos esta correspondencia:

Turin 14 de octubre.—La perforación del monte Cenis, gigantesca obra encargada por el gobierno sardo á tres ingenieros muy reputados, adelanta sin entorpecimiento de ningún género. Va á emprenderse otra obra no menos importante; mañana, 15 de octubre, M. Newall llega á Cagliari á bordo del Blazer, y traerá el cable eléctrico necesario para completar la comunicación entre África y Europa.

Desde luego emprenderá el trabajo de poner en comunicación los dos puntos de Malta y Cagliari por medio del conducto sub-marino que acortará en una tercera parte la distancia entre Londres y Calcuta para la transmisión de los partes. La distancia que media entre estas dos capitales, es la de 6,161 millas, de las cuales se podrán deducir las 981 millas que hay desde Malta á Gibraltar, y las 1,151 desde Gibraltar á Southampton.

La posición geográfica de los Estados sardos hace que el gobierno piemontés se encuentre metido en todos los grandes asuntos de Europa. En la actualidad Inglaterra le pide permiso para establecer almacenes y una estación militar en las inmediaciones de Cagliari para las tropas que envía á Suez y á la India.

Por último trátase de otra obra no menos importante, y es la construcción del puerto militar de la Spezia, en el que se trabaja ya. Se cree que el príncipe Napoleon irá á visitar este punto, sobre el cual su tío había formado grandes planes; á lo menos el Carlos Alberto está dispuesto para efectuar esta escursión.

El capitán Chauffe, comandante del Capitotio, vapor de las Mensajerías imperiales, ha publicado en los periódicos de Génova una carta dando las gracias al vicealmirante Serra y al general Alberto Lamarmora, quienes le enviaron socorros cuando se encontraba á veinte millas de Génova, y en una situación muy comprometida, á consecuencia de una grande avería que ha sufrido la máquina.

No pudiendo remar y no siendo bastante récio el viento para llevarlo á tierra con su pequeña vela, el Capitotio permaneció por espacio de veinte y cuatro horas completamente inmóvil, y no pudiendo darle movimiento todos los esfuerzos de un pequeño buque genovés, cuando desde la colina de San Benigno lo vieron los empleados. Las banderas á media asta anunciaban un siniestro.

El general y el vicealmirante, noticiosos del suceso, enviaron á su auxilio el Gulara vapor que trajo á remolque el Capitotio hasta Génova. El telégrafo espidió á Marsella órden para que viniese el Vaticano, como lo hizo, con el objeto de tomar á bordo las mercancías y los pasajeros, de los cuales el más importante era el cardenal de Vilecourt, arzobispo de la Rochela.

Hemos anunciado en uno de los últimos números que la ciudad de Carrara (duca de Módena) habían sido asesinados algunos soldados de la guarnición; hé aquí la alocución publicada con este motivo el gobierno de Módena:

«En el mes de diciembre último S. A. R., nuestro augusto soberano, creyendo que los castigos infligidos á varios perturbadores del orden público habrían reprimido la audacia de los malvados que infestaban la ciudad y distrito de Carrara, ordenó que se levantase el estado de sitio. Pero la confianza que abrigaba nuestro muy clemente monarca ha estado lejos de justificarse: algunos meses después, los atentados, heridas y asesinatos, no solo empezaron de nuevo, sino que últimamente han sido bastante frecuentes para alarmar con justicia á las personas honradas y obligar á su pesar al gobierno á poner nuevamente remedio al creciente mal por medio de medidas más ó menos escepcionales.

Así las cosas, algunos malévolos con motivo de haber salido una gran parte de la guarnición para las maniobras de otoño, en la provincia de Reggio, tuvieron la audacia, al anochecer del 27 de setiembre último, de insultar algunos soldados en el teatro, manifestando altamente su desprecio por la digna clase toda á que aquellos pertenecían. Las provocaciones produjeron una riña en la que quedaron heridos un soldado y algunos paisanos. El hecho parecía premeditado, al menos por parte de uno de los individuos presos, quien en caer en poder de la fuerza armada tiró un puñal de que estaba armado. La moderación de la tropa fué probablemente tenida por debilidad, puesto que en la tarde del siguiente día 28 ocurrió un nuevo hecho de una atrocidad extraordinaria.

Tres individuos pertenecientes á la milicia de reserva el sargento Riboleni y los soldados Zeni y Rocchi, se encontraban en la carretera de Grugnona, cerca de las puertas de Carrara, y próximos á sus casas, paseando pacíficamente sin armas, cuando siete jóvenes que habían salido de Carrara, á las cuatro de la tarde, con objeto de divertirse, se les echaron encima de improviso, y sin mediar altercado de ninguna especie, les mataron miserablemente á pedradas y á puñaladas, no obstante los gritos de la madre y la esposa de uno de ellos. Dos fueron muertos en el acto, pero Rocchi sobrevivió dos días, y reconoció á uno de los asesinos que había caído en poder de la justicia. Otros cinco han sido presos por la tropa del gobierno sardo en cuyo territorio se habían refugiado; se ha espedido su extradición, en conformidad á los convenios vigentes. El último, conocido también, se encuentra aun oculto.

Tan horrible atentado ha obligado al gobierno á no diferir la adopción de las medidas extraordinarias que había tenido intención de restablecer. S. A. R. altamente conmovido é indignado, ordenó por decreto de 50 de setiembre último, que la ciudad y distrito de Carrara fuesen de nuevo sometidos al estado de sitio; y al mismo tiempo nombró al mayor comandante de dragones reales, caballero Viderkhem, quien se presentó en el sitio de la ocurrencia y publicó el estado de sitio.

¡Ojalá que las rigurosas medidas adoptadas basten para devolver la seguridad pública y privada á un país que un puñado de asesinos transforma en una triste escepcion de todos los demás Estados! Ojalá que sean suficientes para vengar á las personas pacíficas ofendidas por incorregibles malhechores, permitiendo de este modo al gobierno romper definitivamente y en breve plazo las trabas que perjudican al comercio, no hay duda, pero que son por desgracia muy necesarias para el restablecimiento de la completa tranquilidad!

(Sigue el bando declarando la ciudad y distrito de Carrara en estado de sitio.)

(D. de Barcelona.)—Francisco Lopez.

## Correo de hoy.

El vapor-correo *El Rey D. Jaime I* ha fundado en este puerto sin la menor novedad, á las 40 de la mañana, procedente de Barcelona en 45 horas de navegación, conduciendo á su bordo la correspondencia pública y 56 pasajeros.

Los periódicos que hemos recibido de Madrid alcanzan al 24 del actual, de los que tomamos las siguientes

### Disposiciones oficiales.

Una resolución del Consejo real, declarando innecesaria la autorización pedida por el juez de Mula para proceder contra don Antonio Saavedra, alcalde que fué de dicha villa.

La siguiente comunicación:

El Escmo. Sr. Mayordomo mayor de S. M. dice con fecha 19 del corriente al señor presidente del Consejo de Ministros lo que sigue:

«Escmo. Sr.: El Escmo. Sr. D. Juan Francisco Sanchez, primer médico de cámara de S. M. me dice con esta fecha lo que sigue:

Escmo. Sr.: S. M. la Reina nuestra señora (q. D. g.) ha entrado en el noveno mes de su embarazo.

Lo que tengo la honra de trasladar á V. E. para su inteligencia y efectos consiguientes.»

Una real orden autorizando á D. Santiago Floy de la Puente para practicar los estudios de un ferrocarril que, partiendo del de Córdoba á Sevilla en Palma, termine en Ecija.

Otra ídem, autorizando á D. Estéban Gonzalez para estudios de un ferrocarril que, partiendo de Madrid á Zaragoza entre Riela y Epila, termine en el espresado punto.

El siguiente real decreto:

«En atención á las razones que me ha espuesto el presidente de mi Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Las Cortes del reino, convocadas por mi real decreto de 18 de setiembre último para el día 30 de octubre, no se reunirán hasta el día 30 de diciembre del presente año.

Dado en palacio á veinte de octubre de mil ochocientos cincuenta y siete.—Está rubricado de la Real mano.—Refrendado.—El Presidente del Consejo de Ministros, Francisco Armero y Peñaranda.»

Otro ídem, aprobando el reglamento provisional para las enseñanzas de veterinaria.

Una real orden, declarando á D. Ginés Valcárcel con derecho al aprovechamiento de las aguas del río Mundo.

Otra ídem disponiendo se verifiquen rogativas para el feliz alumbramiento de S. M. la Reina.

Otra ídem, mandando que la prescripción del primer párrafo del artículo 9 de la instrucción vigente, relativa á que los cargamentos procedentes de los puertos de América, Asia y Oceanía, en que no haya agentes consulares, ni aun á la distancia de 30 kilómetros, puedan traer solo una nota del cargador, visada por la autoridad local, acompañando á ella los capitanes el manifiesto ó documento de salida, espedido por la aduana de donde procedan ó por la municipalidad, si no hubiere aquella, se haga extensiva á los cargamentos que procedan de cualquier punto de Europa en que no exista cónsul autorizado.

## Noticias nacionales.

Barcelona 22 de octubre.

Sus Altezas, aceptando la invitación de la excelentísima Diputación provincial, partirán para Monserrate el sábado á las once del día, regresando el domingo por la noche ó el lunes por la mañana. Es, pues, probable, que á las cuatro de la tarde harán su solemne entrada en aquel grandioso santuario.

El lunes, por la noche, concurrirán al Teatro Principal y tal vez también á los Campos Eliseos.

Hoy podemos dar algunos pormenores acerca de la visita que los señores Duques hicieron ayer á la Casa provincial de Caridad, en cuyo recinto se albergan unos cuatro mil pobres. A su entrada en el establecimiento se dirigieron á la iglesia que estaba modestamente adornada, y en la cual un coro de niños cantó una hermosa Salve, composición del maestro de música de la Casa, D. Hipólito Casanovas. El señor D. Juan Cortada, como individuo de la Junta, y usando de la palabra en nombre de la misma, daba á SS. AA. cuantas explicaciones podían apetecer, mientras recorrían detenidamente las estensas cuerdas, escuelas, patios y demas dependencias de aquel vasto establecimiento, elogiando el sistema de orden y limpieza que en todas partes observaban, y que hace honor á cuantas personas están encargadas de su dirección.

A las diez de esta mañana los Señores Duques han pasado á la Santa Iglesia Catedral en donde ayer encargaron que se les celebrase una misa á puerta cerrada. Después han visitado las reliquias y han examinado con religiosa atención cuantas preciosidades encierra aquel magnífico templo.

A las once se les estaba esperando en el Real Archivo de la Corona de Aragón, establecido ahora en el magnífico y antiguo edificio que fué palacio de nuestros Reyes, y últimamente convento de Santa Clara.—También se les esperaba en el convento de religiosas de la Enseñanza y en el fuerte de Atarazanas.

El Concierto dispuesto por el Escmo. Ayuntamiento en obsequio de SS. AA. se ha fijado definitivamente para la noche de mañana, á las ocho y media de ella. Sabemos ser indispensable el que como ya lo suponíamos, los caballeros que sean invitados para asistir á esta función, concurren á ella en traje de etiqueta.

Creemos que, como de actualidad, serán leídas con interés las siguientes noticias que copiamos de la *Guía de forasteros*:

«María Luisa Fernanda, Infanta de España, nació en 50 de enero de 1852, y casó en 40 de octubre de 1846 con

Antonio María Felipe Luis de Orleans, duque de Montpensier; este nació en 31 de julio de 1824.

Hijas de este matrimonio.

María Isabel Francisca de Asís, Infanta de Es-

paña, nació en 24 de setiembre de 1848.

María Amalia Luisa Enriqueta, Infanta de España, nació en 24 de agosto de 1854.

María Cristina Francisca de Paula, Infanta de España, nació en 29 de octubre de 1852.

María de Regla, Infanta de España, nació en 8 de octubre de 1856.»

Poco antes de entrar en prensa este número las salvas de Atarazanas han anunciado que SS. AA. estaban visitando este fuerte, en el que segun dijimos la Real Maestranza tenia hecho varios preparativos para cuando este acto tuviese lugar.

A las seis y media de esta tarde SS. AA. RR. dan un banquete á las autoridades y á varios representantes de corporaciones de esta capital.

Idem 25.

A la hora de las cinco de la tarde, que era la señalada por SS. AA. RR. los Serms Sres. Duques de Montpensier, tuvo lugar el besamanos general. Hace muchos años que no se había visto en Barcelona un acto de esta clase tan numeroso y tan brillantemente concurrido. Junto al trono estaban colocados, durante la ceremonia, á un lado las primeras autoridades, y al otro varios señores gentiles-hombres.

También fué bastante numerosa, habida razón del retardo con que se recibieron los avisos, la concurrencia de señoras, que se presentaron rica y elegantemente ataviadas, aunque no en traje de corte.—S. A. la Serma. Sra. Infanta estaba preciosamente vestida; adornaba su cabeza una diadema y su pecho una sarta de perlas. Su augusto esposo vestía traje de paisano.

En celebridad de la visita con que el día anterior habían sido favorecidos los niños y niñas que se albergan en la Casa de Caridad se les permitió salir ayer tarde á paseo, y les vimos dirigirse á la plaza de Palacio, con objeto sin duda de saludar á los augustos personajes que tan patentes pruebas les dieron de su bondad y de los caritativos sentimientos que abrigan en favor de los pobres. Si el paseo se hubiese anticipado de un cuarto de hora aquellos infelices hubieran tenido el placer de encontrarse con SS. AA. en el momento en que salían de Atarazanas.—Al pasar los niños por delante de los teatros en que se halla espuesto el retrato de S. M. lo saludaban respetuosamente.

Pocos momentos antes de la hora destinada para el besamanos, salieron rennidas de Atarazanas, dirigiéndose por la muralla á la plaza de Palacio, todas las bandas de gastadores, tambores, cornetas, músicas y charangas de los cuerpos de la guarnición, de manera que presentaba una fuerza respetable, ocupando toda la estension del citado paseo.

Las salvas de artillería que se oían ayer tarde á la hora de entrar en prensa nuestra última edición, anunciaban la entrada de SS. AA. en la plaza de la Ciudadela.

Segun tenemos presentado, hoy á las ocho de la mañana, S. A. el señor Duque pasará á visitar el castillo de Monjuich. A las doce, acompañado de la Serma. Sra. Infanta, visitará la fábrica de sederías de los señores Escuder, y después se dirigirá á la España Industrial, en el vecino pueblo de Sans. Es probable también que esta tarde visiten el Archivo de la Corona de Aragón y el convento de la Enseñanza, en donde ayer se les estaba esperando.

Anoche asistieron SS. AA. al Liceo. El teatro, escalera y vestíbulo estaban iluminados y adornados como en las funciones de baile. La concurrencia, en la cual estaba representada la mas escogida sociedad barcelonesa, era brillantísima y tan numerosa cual nunca había visto igual. Los señores duques deberían necesariamente sorprenderse al ver el magnífico cuanto deslumbrante efecto que ayer presentaba un teatro que con justa razón se le reputa el primero de España.

En el momento de entrar SS. AA. al palco fueron saludados con un movimiento de aplausos espontáneo. Acto continuo se cantó un himno. La decoración era una sala régia. Después empezó el primer acto de la Lucrecia.

Los señores duques al penetrar anoche en el Teatro del Liceo manifestaron la sorpresa que les causó la magnificencia interior del edificio, repitiendo varias veces que Barcelona debía envidiarse de poseerlo.

En uno de los entreactos estuvieron en el salón de descanso y en los salones del Círculo que estaban ricamente alhajados, magníficamente decorados, y poblados de una sociedad tan elegante como escogida. En el círculo se les obsequió con un ligero pero exquisito refresco, servido por la acreditada repostería del señor Cuyás.

Ayer tarde mientras los señores Duques visitaban las fortificaciones, sus augustas hijas recorrieron á pié el Criadero y el paseo de Gracia, re-

